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COMITÉ SUR L'ACCESSIBILITÉ UNIVERSELLE 
«GATINEAU, VILLE INCLUSIVE» 

PROCÈS-VERBAL 
Réunion tenue à Gatineau (secteur Hull) , le jeudi 2 février 2017 de 9 h 30 à 12 h 

Maison du citoyen, Salle des comités 

PRÉSENCES : Madame Denise Laferrière, présidente du Comité et conseillère municipale 
Madame Katie Hamilton, agente au développement social et communautaire, 
SLSDC 
Madame Roxanne Lauzon, secrétaire, SLSDC 

Madame Brenda Rocha, Association de l'ouïe de l'Outaouais (ADOO) 
Madame Jocelyne Sylvestre, Trait d'union Outaouais lnc. 
Madame Monique Beaudoin, Regroupement des associations de personnes 
handicapées de l'Outaouais (RAPHO) 
Monsieur Jacques de Bellefeuille, Amicale des personnes handicapées 
physiques de l'Outaouais (APHPO) 
Monsieur Alain Lamarche, Association pour l'intégration communautaire 
de l'Outaouais (APICO) 
Madame Amivi Agbofoati, Les Habitations partagées de l'Outaouais 
Madame Chani Gagnon-Warren, Société canadienne de la sclérose en plaques 

ABSENCES MOTIVÉES : 

INVITÉS: 

PUBLIC: 

Monsieur Yess Gacem, directeur, SLSDC 
Madame Agathe Lalande, chef de la planification et du développement des 
communautés, SLSDC 
Madame Marie Poirier, responsable- développement communautaire, SLSDC 

Madame Mariane Massé, CISSS de l'Outaouais -Gatineau 
Madame Diane Bouchard, CISSS de l'Outaouais- Pavillon du Parc 
Monsieur Richard Lemieux, Association des personnes handicapées visuelles de 
l'Outaouais (APHVO) 
Madame Nathalie Hillman, Les Dragons rouges 
Monsieur André Baril , Loisir Sport Outaouais (LSO) 

Madame Yolaine Ruel , personne-ressource accessibilité universelle · 

1. Mot de bienvenue 

La réunion débute à 9 h 35. 

Madame Denise Laferrière souhaite la bienvenue à tous les membres. 

2. Lecture et adoption de l'ordre du jour 

Madame Denise Laferrière fait la lecture de l'ordre du jour. On demande si des points sont 
à ajouter au varia. Aucun point n'est proposé. 

Il est proposé par Madame Brenda Rocha 
Appuyé par monsieur Jacques de Bellefeuille 



Et résolu que ce comité adopte l'ordre du jour de la présente séance, tel que soumis. 

Adoptée 

3. Suivis et dépôts du procès-verbal du 1er décembre 2016 

a. Sommes restantes des PSIM et PSAI 2016 : 

Madame Katie Hamilton mentionne qu'il n'est pas possible de faire un 2e appel de 
candidatures. Par contre, l'argent restant sera utilisé pour, entre autres, payer des 
interprètes au besoin et pour l'achat d'équipements spécial isés pour l'intégration des 
personnes handicapées aux activités régulières de la Ville de Gatineau. On ajoute que 
madame Mychelle Vaive viendra présenter les modifications au Cadre de soutien lors 
d'une prochaine rencontre du comité sur l'accessibilité universelle. 

b. Lettre de remerciement à monsieur Robert Saucier comme représentant du RAPHO au 
CAU: 
La lettre a été envoyée par courriel à monsieur Robert Saucier. 

4. Politique d'habitation 

Dans le cadre de l'audience publique sur la mise à jour de la politique d'habitation, 14 
mémoires ont été reçus et sont disponibles sur le site Web de la Ville. Il y a eu 40 
propositions/recommandations formulées par les organismes et citoyens. Dans 
l'ensemble, ces propositions vont dans le sens des orientations et moyens suggérés par la 
Ville dans la version soumise à la consultation . 

Il y aura une réunion de la Commission de révision des mémoires pour analyser les 40 
propositions/recommandations et préparer un rapport de consultation incluant des 
recommandations visant à bonifier la politique d'habitation . Ce rapport de consultation 
sera déposé à la Commission d'habitation le 8 mars. En parallèle, l'administration 
municipale devrait recevoir, vers le 15 février, une ébauche de la version finale· du rapport 
de consultation afin de permettre de faire l'évaluation des recommandations. Les 
membres de l'équipe du développement communautaire (aînés, familles et accessibil ité 
universelle) seront invités dans la semaine du 20 février à participer à une rencontre de 
travail afin d'obtenir leur avis sur les recommandations en lien avec les enjeux pour le plan 
d'action. 

Par la suite, une version définitive de la politique sera transmise pour approbation d'abord 
à la Commission d'habitation en avril , puis au conseil municipal en mai 2017. 

Monsieur David Leclerc viendra présenter la politique d'habitation lors d'une prochaine 
rencontre. 

Madame Denise Laferrière demande si des membres ont des suggestions à transmettre à 
madame Katie Hamilton pour qu'elle puisse les apporter à la rencontre qui aura lieu dans 
la semaine du 20 février. Madame Jocelyne Sylvestre propose de prendre connaissance 
des documents et d'envoyer les propositions par courriel. Un courriel sera envoyé aux 
membres afin de leur donner le lien du site Internet de la Ville où ils pourront trouver toute 
la documentation. Madame Katie Hamilton mentionne qu'il est important d'accompagner 
les suggestions de statistiques et d'arguments. 

Madame Amivi Agbofoati arrive à 9 h 49. 

Avant de poursuivre la discussion, un tour de table est fait afin que chacun puisse se 
présenter à madame Amivi Agbfoati. 

Madame Monique Beaudoin mentionne que le RAPHO a déposé un mémoire. Elle ajoute 
qu'en raison de la disponibilité des ressources , Gatineau, Hull et Aylmer sont les secteurs 
les plus recherchés au niveau des logements adaptés. Elle ajoute qu'il est difficile d'établir 
des statistiques puisque leurs ressources sont limitées. Madame Katie Hamilton fera un 
suivi auprès du CISSS de l'Outaouais afin de compléter les informations. 

5. Points d'information des organismes 
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Société canadienne de la sclérose en plaques : Madame Shani Gagn.on-Warren 
mentionne qu'elle est entrée en poste en novembre 2016. Elle travaille actuellement à 
développer et approfondir le plan d'action pour la prochaine année. Madame Katie 
Hamilton lui propose une rencontre afin qu'elle puisse lui donner une mise à jour complète 
du plan d'action intégré sur lequel la Ville de Gatineau et ses partenaires travaillent. 

Amicale des personnes handicapées physiques de l'Outaouais (APHPO) : Monsieur 
Jacques de Bellefeuille mentionne qu'il est heureux de voir que les organismes sont 
ouverts au partenariat, entre autres, avec le projet pour l'implantation d'un site Web afin de 
faire connaître les activités sportives et culturelles offertes à Gatineau aux personnes en 
situation de handicap et aux différents intervenants du milieu. Ce projet est développé en 
collaboration avec l'Association de l'ouïe de l'Outaouais. Aussi , il y aura une 
démonstration de hockey luge le 11 mars prochain. Le tout devrait débuter officiellement 
en l'automne. Monsieur de Bellefeuille mentionne que leur autobus a effectué sa première 
sortie depuis leur adhésion au projet de transport communautaire. Il termine en remerciant 
les bénévoles qui rénovent actuellement leur local. 

Association pour l'intégration communautaire de l'Outaouais (APICO) : Monsieur Alain 
Lamarche annonce qu'ils planifient actuellement le camp de mars. Il y a entre 250 et 300 
participants à chaque semaine aux activités. Il mentionne aussi qu'il n'y aura pas de 
spectacle cette année. 

Trait d'union Outaouais lnc. : Madame Jocelyne Sylvestre mentionne que la marche pour 
l'autisme 2017 aura lieu le 29 avril prochain à l'école secondaire de l'Île. Il y a entre 200 et 
250 participants à chaque semaine aux activités. Ils sont aussi dans la planification du 
congé de mars et des camps d'été. Il y aura plusieurs activités qui seront organisées pour 
le mois de l'autisme. 

Regroupement des associations de personnes handicapées de l'Outaouais (RAPHO) : 
Madame Monique Beaudoin aimerait qu'un suivi soit fait auprès de l'Association récréative 
de Templeton. Une lettre a déjà été envoyée. Madame Katie Hamilton assure que les 
suivis pourront être faits , par contre, c'est le conseil d'administration de l'Association 
récréative de Templeton qui doit faire le suivi auprès de la Ville de Gatineau. Elle invite 
aussi madame Monique Beaudoin à participer à une rencontre avec le SRIVO afin de voir 
à la possibilité d'une formation qui serait offerte au Service de police de Gatineau. 
Madame Monique Beaudoin aimerait aussi que le Service de police de Gatineau soit 
sensibilisé à la problématique rencontrée au niveau du transport adapté lorsque c'est des 
taxis et non des autobus qui transportent les gens. On répond qu'il est difficile de trouver 
une solution dans ce dossier. Madame Monique Beaudoin termine en annonçant qu'il y 
aura un atelier sur la littératie inclusive au Salon du livre de l'Outaouais, le 24 février à 13 
h 30. L'atelier consiste à démystifier la littératie lors d'une table-ronde avec Julie Ruel , 
chercheuse à I'UQO et à la Chaire interdisciplinaire de recherche en littératie et inclusion 
et avec !anik Mareil. Un service d'interprétation visuelle en langage des signes du Québec 
(LSQ) sera disponible pour cette conférence. 

Pause de 10h36 à 10h47 

Association de l'ouïe de l'Outaouais (ADOO) : En plus du projet en partenariat avec 
l'Amicale des personnes handicapées physiques de l'Outaouais, Madame Brenda Rocha 
annonce qu'à la suite d'un partenariat avec la RessourSe et le CISSS de l'Outaouais, il y a 
un projet parent-enfant afin d'aider les enfants à apprendre le LSQ. Elle termine en faisant 
une mise à jour du projet de logements adaptés. La construction débutera cet été. Il y aura 
18 logements sur 3 étages et le bâtiment sera construit dans les Hautes-Plaines. 

Les Habitations partagées de l'Outaouais : Madame Amivi Agbofoati mentionne qu'elle est 
en poste depuis janvier 2017. Il y a présentement un enjeu au niveau de la publicité de 
l'organisme qui offre 3 services au niveau du jumelage, de l'accompagnement et du bon 
compagnon. 

8. Suivis du plan de travail 2016 

Marches exploratoires : Madame Katie Hamilton mentionne que les 4 rapports ont été faits 
et distribués aux différents services et aux organismes partenaires concernés. 
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Plan d'action intégré 2017-2018-2019 : Le bilan des trois plans d'action 2016 a été 
présenté lors d'une rencontre le 27 janvier dernier. Il y a eu aussi un atelier afin de 
déterminer les différents partenariats possibles . La rencontre du 20 février a été modifiée. 

Commerces accessibles : Madame Katie Hamilton rappelle que ce projet fait partie des 
trois plans d'action aînés, famille et intégration des personnes handicapées et énumère 
les membres du sous-comité : Office des personnes handicapées du Québec, Société 
canadienne de la sclérose en plaques, Regroupement des associations des personnes 
handicapées de l'Outaouais (RAPHO) et une représentante de la Commission des aînés. 
Elle rappelle aussi les grands objectifs de la phase Il , soit : 

• Développer une méthodologie et une norme de certification ; 
• Développer et formaliser le processus avec une procédure d'évaluation et de suivi ; 
• Promouvoir le projet afin d'en maximiser les impacts; 
• Effectuer des suivis de la phase 1 et Il auprès des 25 commerces évalués. 

Madame Monique Beaudoin demande si l'on recherche toujours des bénévoles pour les 
visites dans les commerces. Madame Katie Hamilton mentionne que le nombre de 
bénévoles est suffisant pour le moment. 

Comité sport et loisir accessibles : Le conseil municipal adoptera les PSIM 2016 en février. 

Camps de jour ENFEX : un comité ENFEX sera mis en place. Un courriel d'invitation sera 
envoyé sous peu. 

9. Varia 

Aucun point n'est ajouté. 

1 O. Levée de l'assemblée 

La prochaine rencontre aura lieu le 6 avril 2017, à la salle des Comités. 

Il est résolu que ce comité accepte de lever la séance à 11 h 46. 

Adoptée à l'unanimité. 

Signature de la présidente du Comité 

Roxanne Lauzon 
Secrétaire 
Service des loisirs, des sports et du développement 
des communautés 

Denise Laferrière 
Présidente 
Comité sur l'accessibilité universelle 
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